

低いものについては当方の基準より少ない比率で増車を認めるというようなことによりまして、極力固定給の平均をさらに上げるような努力をいたしております。いろいろこまかい点に神経を使いまして、労務管理の問題には今後とも力を入れていきたい、特にタクシー事業につきましては、当局の指導方針の重点の一つをこの労務管理の適正化というところに現在持つていているような状況でございます。

○安井委員 たいへん御方針としてはりっぱだと思います。そういうような方法でお仕事はお進めをいたしかねればならないと思うのであります。ただ現実はなかなかそういうつていいないです。相変わらず東京の町、あるいは全国に、問題はきわめて多いわけです。この間も新聞の投票欄に、外国人の人々が東京の乗車拒否の問題を取り上げられて、オリンピックまでこんなことだけではなくしてください、そう書いたある。しかし別の日の同じ新聞の投票欄には、運転者の人が、今までのような仕組みの中では乗車拒否はなくなりませんよ、そういうふうな反論がありました。あるいはまた道路の上で、砂利トラックの走る凶器としての事故は相次いでおります。ですから私は、問題はいま自動車局長がおっしゃったようだ。そういうふうな対策はお持ちなんだらうが、しかし現実の事態は、少しも改善されていないではないか、こいつにならぬものではないかと思ふわけです。乗車拒否の問題につきましては、どうでしょか。最近はだいぶ改善されたような形が出ておるであります。これは警察と運輸省と両方から、ひとつ伺いたいと思いま

す。

○木村(陸)政府委員 乗車拒否が特に最近の社会問題になつておりますことは、まことに責任者といたしましては、残念に思つておるわけであります。

まず、乗車拒否のよつて来たる原因

を考えてみますと、相互にからみ合つておりますが、大体四つぐらいが考

られると思います。

一つは、先ほどから御指摘のありま

したような労務管理、特に給与制度の

改善ということが一つの必要事項に

なつておると思います。特に固定給を

多くしまして、歩合給をできるだけ縮

めさせて、無理な労働をすること

のないようになります。それから、こ

れは給与総額全体の問題でございます。

が、自動車の運転者の労働の量なり質

なりというものと比べまして、給与額

といつものが必要しも私は満足すべき

段階ではないのではないか、こういう

ふうに考えております。そういう点も

逐次、企業の合理化等によりまして改

善をしていかなければいけないと想

います。

それからもう一つは、特に東京等で

乗車拒否の状況が顕著に見られます

のは、交通が非常に混雑いたしておりま

す。ですから私は、問題はいま自動車

局長がおっしゃったよ

うな、そういうふうな対策はお持ちにな

んだらうが、しかし現実の事態は、少し

も改善されていないではないか、こ

いつにならぬものではないかと思ふ

わけです。乗車拒否の問題につきま

しては、きめられた労働時間内に十分な

収入をあげ得ない、したがつてできる

だけ都心から離れて郊外に出る、ある

ことは、きめられた労働時間内に十分な

収入をあげ得ない、したがつてできる

だけ都心から離れて郊外に出る、ある</p

行政措置をとつていただかなければならぬということと、取り締まりと指導、総合的な面から乗車拒否を一掃していくということとで努力をいたしていける次第でございます。

○宮崎説明員 ただいま局長が御説明申し上げました警視庁管内のことの二月、三月の一齊取り締まりの状況の数字を、ごく簡単に御説明申し上げます。

取り締まり件数が警視庁管内で百七十三件ございます。これは本年の二月二十九日から三月三十一日までの一齊取り締まりの結果でございます。その取り締まり件数百七十三件のうち、これを取り締まつた件数が八十三件、それから現場で説教いたしました件数が九十件となつております。なお、御参考までに、この乗車拒否の理由でございますが、一応当事者の申し立てによりますと、方向が違つていていうのがそのうちの三五%余り、それから何を聞いてもだまつていていうのが二五%余り、道を知らないといふのが五%余り、それから車の調子が悪いというのが同じく五%余り、燃料が足りないというのが四・五%余りと、いうような理由になつています。

○安井委員 乗車拒否についての問題

点を警察庁並びに陸運局のほうからい

ま御説明がございましたが、今まで

お話をの中にありましたように、ただ

取り締まるだけで問題の解決がはから

れないということは事実で、いろいろ

おあげになりましたよな理由を一つ

一つ解決していく、そういうところか

ら出なければ、根本的な問題解決には

ならないというふうに考えるわけであ

ります。労務管理の改善の問題、給与

制度の改善の問題等ももつともだと思ひます。ぜひそういう点をお進め願ひたいと思うわけであります。ただ、運賃制度の問題についてちょっとお話をございましたが、時間の問題が運賃決定の要素の中に入つてないという点であります。これも私たちよくわかりませんが、交通麻痺といったような事態が自動車の運行の敏速化を妨げているという実態があるわけです。その交通

の立場は、政府の交通渋滞政策とはい

いませんが、いろいろな道路の工事だ

とか、そういう要素が固まって渋滞し

ている。それを運賃のかさ上げという

形でかるるというふうなことになるの

では、ちょっとおかしいような気がす

るわけですが、その点はどうで

すか。

○木村(陸)政府委員 運賃の制度の中に走行の時間を加味するという考え方

につきまして、現在研究は進めており

ますが、確かに、おっしゃるような点も

大きいに考えなければならないと思って

います。ただ、タクシー事業にいたしま

すが、運賃の制度の中で走行の時間

を考慮する場合、運賃をどう定めればいいかと、いうことに問題が出ており

ます。運賃をどう定めればいいかと、

運賃をどう定めればいいかと、

持つてやれる体制にするために、まず免許制をしまして、スタートの段階で監督を厳重にするという趣旨から免許制になつておるのあります。これは世界ほとんどの国が同じような免許の制度をしております。ただ免許の基準その他は、もちろんそれぞれの事情によつて異なりますが、自由営業にいたしておる國はございません。それはいま申し上げましたような理由でござります。

いということはおかしいということにはならないか、かように考えておるよ

うなわけでございます。

○秋山委員 東京で初任給で四万円と

おっしゃいますけれども、私が聞いて

いる限りでは、まあそんなにはもらつて

ないと思います。四万円もらうには、

かなり無理をして一ヶ月十数万円を揚

げなければ四万円の収入にならぬとい

うことでも聞いておるわけですから、

それはいずれといたしまして、それで

はもう一つ聞きたいことは、世間でど

ういうことばを使っておったか。いわ

ゆる白タク征伐で警察が血の道を上げ

て一生懸命やつておった時代がありま

す。こういうときに家庭の奥さん方や

世間の人たちがどういうことを言つて

おつたか、あなた方は御存じあるかど

うかわかりませんけれども、そういう

方々はこういうことを言つたじゃあり

ませんか。安く乗せてくれる人を処罰

しなければならないという日本の警察

は、一体何だろう、自分たちの生活を

脅かすために警察があるのかと言つて

おりましたよ。私なんか、もう毎日の

よう、その声を聞いたわけです。それ

は一体どこから生まれてくるかといふ

ことをまず考えなければならぬだらう

と思ひます。したがつて、こういうこ

とを考えるときに、もう一ぺんお尋ね

したいのですけれども、個人タクシー

を認可する、許可する場合の条件とい

うものがあるらしいのですが、これを

聞かしていただきたいと思います。

○木村(陸)政府委員 個人タクシーの免許の条件といたしましては、道路運送法に掲げてありますことをさらにふえんし、これを実施の面におきまして一応の基準をつくつて各陸運局長が事

前に示しておるわけでございます。共通する点を申し上げますと、まず年齢におきまして一定の筋を引いており

ます。これも大体四十歳前後以上とい

うことになつております。それから運

転経験も、おむね十年程度の運転経

験を持つておる、この二つが大きな

個人タクシーの条件といえば条件でござります。その他道路運送法上のいろいろな法的基準に照らしてみるわけでござ

ります。

○秋山委員 いまの御答弁の中にいる個人の要件がありますけれども、結局

白タクといふことになりますと、車庫

も要らなければ税金も要らないんだと

いうことになるんだと言つています

が、これも考え方によると、車庫はい

なければならないのかと、いう話は、わ

れわれ家庭においても話が出ておる。

これは白タクといふこと、もちろん

税金も要らなければ車庫も要らない

し、いろんな施設も要らない、こうい

たころに、何で安い白タクを取り締まら

なければならぬのかと、いう話は、わ

たことで、まだ油代と車でもってかせぐ

と、いうことで、安いのは当然のことで

車両の営業権といふのですか、これが

そんなに高いものかということになり

ますと、反面考えられることは、いま

世間でいわれているように、タクシー

の営業権といふのですか、これが

とてもいい金で売買をされるんだと

いう話を聞くと、それとこれとの関

係がどうなつてくるかということにな

りますと、これも私たちの頭では計算

ができるほどおかしい計算になつて

くると思いますし、またいまの御答弁

がどうなつてくるかということにな

りますと、個人タクシーの許可の

標準といふものが大体年齢で四十歳前

後ということもありますし、経験年数も

十年以上というになります

とありますと、個人タクシーの許可の

標準といふものが大体年齢で四十歳前

後ということもありますし、経験年数も

十年以上というになります

とありますと、個人タクシーの許可の

標準といふものが大体年齢で四十歳前

後ということもありますし、経験年数も

十年以上ということがあります。そこで私は、いろいろ参考にする場合の資料として、試算をいたしましたことがございました。しかし、それらを総じて、いろいろ参考にする場合の資料としては、ただ油代と車でもってかせぐと、いうことで、車庫も要らなければ車庫も要らないんだと、いうことになるんだと言つています。これが、これも考え方によると、車庫はいりますが、これも安全とか、そういう事故を起こした場合とか、そういうことも考慮する必要がある、かのように考えられるわけでござります。

○木村(陸)政府委員 個人タクシーの場合でも、一応一日平均八時間働くと、いう前提で、すべて事業の計画等見ておるわけでございまして、個々の労働のやり方、働きぶりによりまして、違う

場合でも、一応一日平均八時間働くと、いう前提で、すべて事業の計画等見ておるわけでございまして、個々の労働のやり方、働きぶりによりまして、違う

るのではないかと思うわけですが、そのための収益が一体どのくらいにならぬか、そういう点をひととつと、月額一万円の違いで、車の償却も出るわけですね。それから税金も払わぬのだからといふことばが出てくるのだし、今度聞けば

個人タクシーと会社の運転者と比べて

みて月額一万円くらいしか違ひがない

のだということです。そうする

けれども、それでいま御説明の中には

もあらぬこともあるだろうと思うので

すけれども、それと車の償却も

しなければならぬだろうし、また個人

タクシーとしてはいろいろな事情

があります。それで、盆暮れの賞与があ

るは期末手当に準ずるようなもの

計算を考えていくと、一年をトータル

すれば、これがゼロになってしまつん

じゃないかと思うわけがあります。そ

こで私たちが考えられるることは、ただ時

間で貰められたり、かせぎ高すぎゅう

ぎゅう言わせられないだけが取り柄な

んだということになるかもわかりませ

んけれども、それだけでは何か私たち

が理解しかねる面があるような心持

ちがいたすわけがあります。もし、

いま御説明のとおりであるとするなら、

どれも徐々にふやしておりますが、退職

できるだけ早くどんどん許可したらよ

ります。個人タクシーで許可を受け

ます。そういうことになりますと、先ほ

ど御答弁の中にもありましたように、

たまる健全な規模のもとに事業の運営

が行なわれておるということが、長い

目で見て国民のためになるということと

され、そうして快的にお客様の要望にこ

とをまず考へつておりますが、運賃

のボーナスもございます。それから病

気等の場合にはタクシー運転者の場合

は共済制度等厚生関係の利点がござい

ますので、月の平均の収入の差がその

まま両者の比較にはならないわけですが、

まことにあります。それと、個人タクシー

の運転者へつとめている運転者が、

運転する資格を持っている人というものが、

免許の条件といたしましては、道路運

送法に掲げてありますことをさらにふ

えんし、これを実施の面におきまして

一応の基準をつくつて各陸運局長が事

務に示しておるわけですが、その程度の違いがあると

○木村(謹)政府委員 ただいま申し上げましたのは収入のことについてでござりますが、先ほど申し上げました個人タクシーを認めますいろいろな条件対しては一車一人の責任で安全輸送をやる関係でござりますので、会社と違ひまして背後に会社という資本力もなし得ないというふうなことも考えておりますので、できるだけ個人タクシーにつきましては内容のしっかりと事故も起こす可能性の少ない年齢経験の者というふうな観点から、厳重にいたしておるわけでございます。そうして、これらの中の基準に合ふものにつきましては許可をいたしまつておるわけでございますが、これは個人タクシーといわば、法人の場合といわば、事業の免許につきましては相当な競争もありますこととござりますので、ガラス張りの中で厳重な調査の結果これを認めませんと、いろいろ問題があるわけであります。そのためどうしても若干の日数はかかるわけでございますが、しかし、できるだけ早く処理をすらるということで、一昨年、昨年と徐々に処理の期間も短縮されてまいっております。また東京の場合でも、昨年、一昨年に比べますと、個人タクシーやのふえる率も五割以上ふやしておるというふうに、逐次御指摘のような方向に今後も進めてまいるつもりでございます。

いたしました経験等から、運輸行政について少しもの申すという気持ちを持つておるのでございますけれども、外交法の最終の委員会になつております内容を申し上げて、端的にお答えので、二つミックルしてお尋ね申し上げたり、若干私のささいな経験を持ちを願い、重点だけにとどめてまいりたいと思うのでございます。

いま白タクの問題が出てまいりました。白タクについてはいろいろ終戦後における歴史的な沿革というか、起源がございます。これは運輸省だけの問題でなくして、世相から見て、これらについてどのような適正の取り締まりをするか、こういう問題についても私はございました。また最近の白タクの世相は非常に変わつておる。一部の、当初起きましたようないわゆる暴力団の一つの組織によります白タクというようなものも、これは世相と、経済的な条件と、交通の需給の関係からといふことで、必然生まれてまいります。

今日の白タクの情勢というものは、主として月賦で自家用車を買いまして、それの一つの償還に充てるという条件において、いわゆる本職でない、そういう形において白タクが行なわれておるというのが一つの特色であろうかと思います。自分が働いて、ただでひとつ車を手に入れる、こういうアルバイト方式というものによつて行なわれておるというのも最近の変化の方向であります。もう一つは、運輸省でお考え願わなくてはならない点は、いわゆる関係会社が自己の所有車という形にお

いて車台数をふやしていくということではなくて、最も新しい車で、タクシーを雇わぬと白ナンバーを用ぎめの契約をして、長期借り入れ契約を行なう。こういう一つの制度的方向に入つておることは自動車局長よく御承知のとおりであろうかと思う。これはいろいろ長短がございます、あるいはまたこれをどのように規制するかということについても、取り締まり及び運輸行政の面から検討を要する深い問題点があるかと思います。私はこの点について、白タクの沿革と白タクの実態をながめて、取り締まり及び行政面からどのようにこれに対処するか、こういう一つの問題点を指摘して、できれば私は自動車局長及び交通局長から、両面から御意見を承つておきたい。

りります。こういう点から私は非常に善政であったと思うのであります。その後の経過をながめてみますと、いわゆる営業車と個人免許の比率において、この点がアンバランスだ。私は、一部の企業を守る形において個人免許というものを極度に制限しておる、このような実態もいなめない一つの現実になつてあらわれておる、こういうことを指摘を申し上げ——いろいろござります。いろいろございますが、自分で頭金をつくって、みずからの経営として自由に運転できる、会社よりもはるかに高い自分の収入を得られるということについて、せめて一点のあかりをともす一つの制度であるということから、これは業者の圧力という一つの考え方でなくして、基本的に足らないのでありますから、優秀な人たちがみずから、終生の一つの働きの場を与えてやるということについては、もつと真剣にこれと取り組んでいかなくちゃならぬ、こういう問題等もあろうかと思います。私は統計を存じませんけれども、おそらく交通事故の場合においても、みずから車でありますから、保管、管理、運行について、非常に大事にいたします。自重いたします。こういう観点から申し上げましても、私は営業車よりもはるかに社会的利益を与えておるという点から、私は大胆に、いわゆる官僚的な一つの狭義を脱して、この問題に真剣に取り組んで強化すると、いう方向をとつてもらいたい、こういうことが私の申すところでございますが、御意見があれば、この点もお答えしていただきたいと思います。

それから個人運転、それから会社経営のタクシー、それが一つの悪循環があるわけです。それは御承知のとおり、タクシー経営にもいろいろな沿革が終戦後ござりますけれども、その実態は自動車局長がどういうふうに把握されておるか知りませんけれども、いろいろ池田さんの経済政策等の反映等もございます。今日ほんとうに黒字経営を行なつておるというタクシー業者はないのです。ここに問題がある。このことについては、いろいろ管理費の問題、人件費の問題あるいは一つの近代事務管理の問題等についての負担度の問題もございますが、一つは料金の問題等に限らず、タクシーの経営規模といたしての範囲があまりに少なかつたということになります。今日十台や十五台で経営ができるというところに大きな間違いがあるのでございまして、あるいはまた二十台、三十台では今日タクをやるか、あるいは免許をもらえないということになれば、白タクをやるのであって同じじゃないか、こういうことになつたり、乗車拒否や、ああいう悪循環を生んでおる、こういうものでありますから、私はやはり運輸省としては、そういう既存の業者についての適正な経営の健全化の方向というものを、そういう角度から検討を加えていくべき状況に立ち至つておるのじゃないか。こういうふうに、白タク、個人経営、及びタクシー経営という三點について、質問になりますか、あるいは意見を申すということになりますか、これはこの点で簡明にひとつお答

えを願いたいと思います。私は若干専門家であるということを自負しておりますので、あなたの答弁によつては幾らでもこれについて論争点を持つておるわけであります。が、そういうふうに主客転倒するような立場できょうはお尋ねしようというふうに考えておりま
す。

○木村(睦)政府委員 時間の関係もござりますので、簡単にお答えを申し上げたいと思います。

す。 はり何と申しましても、需要に見合うだけのタクシーの輸送力を供給するといふことが根幹であると思います。この点につきましては、先ほど申し上げましたような考え方で、今後とも輸送力の増強はやっていくつもりでございます。

それから、借り入れの形が白タク類似という問題がござります。これは個々の事実について検討いたしませんと、なかなか形式上、実質上いろんな形をとつておりますので、これはケース・バイ・ケースでもって検討をして、白タクであればこれを取り締まるという方向でいきたいと考えております。

それから個人タクシーにつきましては、ただいまお話をのとおりでございまして、われわれも御指摘の方向で今日まで指導してまいっております。今後ともさらに指導いたしまして、より多くよりりっぱな個人タクシーを育てていきたい、かように考えております。

それから、タクシーの経営規模の問題も御指摘のとおりでございます。やはりタクシー事業というものは運輸行政の観点からと同時に、いままでは職

業の自由といいますか、かなり小規模でできる事業でもございましたので、社会政策的な考慮も若干加わりながらあります。しかしこれをできる限り集約化いたしまして、それが経営の合理化であり、能率化であると考えておりますので、こういう面につきましては御指摘のような方向で及ぼすながら指導をおいたしてまいりたい、かように考えております。

ますし、いわゆる人道上の問題、もう生命上の問題等もございますので、この三点についてはひとつ十分に心にして、運輸行政の強化と、よりよい効率的な行政指導をお願い申し上げて、この問題はこれでとどめおきたいと申します。

それから、これに関連いたしまして、ちょっと局長にお伺いするわけですが、最近御承知のとおりタクシーにプロパンガスの利用度が非常にふえています。この事柄は、私から申し上げますと、やはり料金を抑止されておる経営困難な状態から、何としてもひとつ可能な改善策の一環として、ガソリンとプロパンと対比した形において、この種のプロパン利用というもののが非常にふえてまいりました。こういう済現象からこういう方向をたどつてやるものがあると思います。そこで問題は、やはりこの点に二つの問題がござります。一つはこれに対する完全安全性というものを、経営者も運転手も社会人も、まだそこまでの理解を持っておらないということになります。この点について、プロパンの発生炉について、運輸省としては科学的な見地から、そういう危険性なしとする一つの態度をお持ちなのかどうか、それからもう一つは、私は直接運転手から聞くことではございますが、深夜運転をやっておりますと、夏季には窓を開けますが、冬は御承知のとおり密閉いたします。

こうして作業を終えて帰ってまいりますが、車に乗っておりまます運転者が共通の何となしに不安を感じておるということがある。これはプロパンガスの車に乗っておりまます

ことではありますが、乗客及び経営者を含めて、そういふ保健衛生の立場から、これは完全無欠なものとしての一つの根柢や、あるいはそれに対する認識、この点について重要性があるううと思ひますので、端的にお伺いを申し上げます。

まして全船施設は固定式になるわけでござります。なお、念のためにうしろのトランクと客席の隔壁も密封いたしまして、かりに多少の漏れがあつても、客室にはうしろから漏れて入らないうように、この措置も車両検査の上においていたしております。したがいましてその点では、プロパンタクシーに対する万全を期せられておる、かよう考えております。

それから、室内的衛生問題で、運転手が頭が痛いというような問題があるやにも聞いておりますが、特にプロパン車においてしかりかどうかといふともよく調べないとわかりません。これはやはり運転者の労働上の問題として、別に検討をいたしておる状況でございます。

○栗山委員 これは局長に御要望申し上げておきます。いまの運行上において安全性を強化されておる、こういう方向はよく理解ができます。それから頭の痛い原因は、よつてもつてプロパンガスの発生炉からくる排気ガスの問題によるのかどうかということについては、しろうとでまだ究明しておりますせんから、これはひとつできるだけ衛生的な見地から、十分科学的基礎に基づいて御検討いただきたい。

それからプロパンのそういう発生炉設置の問題についてですが、これは普通運行上は差しつかえないかもしれません、最近のように追突、衝突という場合における危険については、いまの御説明の範囲では非常に不十分なものであって、こういう不測の事故による一つの故障というものが、非常に大きな損害を人体に与える、こういう事実

も否定することはできないと思いますので、あわせてそういう問題についても、適正な一つの検討と方法をお進めいただきたい、こういうことで、この二点について要望申上げておきたいと思います。

それからあともう二点ございます。

タクシーに関連いたしまして、これね御承知のとおり六大都市に限定すると思うのですが、最近運転者が足りませぬから、地方の運転者をいろいろ福利

寄さんも、運転者が知りませんから、変なところであつちへ行つてはいかぬ、こつちへ行つてくれというさまでないがございまして、適正な運行がなされないと、いう危険が——私は統計上わかりませんけれども、非常にこれはあります。これは運輸省のそういう行政指導の具体的な規制をはかつて、こういう交通惨禍に対する防止対策、こういう一つの重点からこの検討を望むべき重要な問題があると思うのです。こういうふうに私は申し上げて、これもお尋ね及び要望になるのですが、御見解を承つておきたい。

下請という一つの系列からくる経済ベース・オンリーでものを考えて、そうして運転者の身体及び社会的な灾害というものの顧みない、きわめて不見識な経営者の存在することも事実であります。こういうところが事故の発生が多くなつておる。私は極端なことを申し上げますと、いまの損害保険の問題等から考えまして、事故が起きますと、大きな事故になるということならひき殺してしまえというような経営者が——極端な表現でありますけれども、それは重傷をさせて負担がかかるということとからくる死人に口がない、ということとからくる死人に口がないんだ、こういうようなことを指導する業者を私は具体的に承知をして当然とした、戦慄を感じたという経験を私は持つておるわけなんです。そういたしますと、これは刑法上の問題になりますと、教唆、共犯的要素といふことになるうかと思うのでありますけれども、問題は、一線でそういう条件の運行指示を受けておって、その人だけが違反行為の対象罰になる。これは当然のことであります。ところが経営者は、みずから経済的な条件から無理な指導と使嗾をしておるということについて、運輸省の側から適正指導と、これに対してどのように対処するのか。警察のほうから見ますと、これが其犯とか教唆というようなことについては、結果が事実でありますから、私は運輸行政が、こういう業者に対しても適正な指導と、このようなものについて一つの行政处置というものが必要であります。こういうふうに考へるのでありますが、この点については明確な御答弁をいただきたい。

それからもう一点。御承知のとおり、最近、あなた専門家でありますから——大型車の長距離運行といふものが非常に時代的な脚光を浴びてましたということございます。この点について、いろいろ法律上の規制はいたしておりますけれども、何万円だとうようなことで一つの契約行為が定まりますから、おれ一人でだいじょうぶだというようなことで、助手を連れまして、運転者が一人でこれを往復する。たとえば大阪——東京、こういうふうなケースもございます。ふらふらになつて帰つてくる、こういうようなものは、いわゆる運転者の労務管理や、あるいは健康管理の面からとすることではなくて、こういうものが無理な運行をする。速度違反というものは、こういう結果から起きてくる。居眠り運転もまさにそうである、こういうふうに考えますときに、この種の業者について、長距離運行について、運輸省がそういう実態に照らした指導と内容とを持っていらっしゃるかどうか、こういう点についてお伺いを申し上げたいと思います。

予備知識を与え、教育をした上で実地に使うようにという指導はいたしておりますのでございます。それから、業界で教習所等を持って育成をしております場合にも、こういう問題を教科項目の中に入れて教えるように指導いたしておりますが、まだ制度の面におきましては、地理の試験というふうなことまではいたしておりませんが、これは御趣旨を十分くみまして検討いたしたいと考えます。

事業者としての対策としては、どうも十分にいかないうらみがあるわけあります。

それから大型車の長距離輸送、特に今後高速道路ができると、さらにこの問題は重要になってまいるわけであります。これにつきましては、運送業者の長距離大型車の運行に対する指導者は各陸運局を通じまして厳重にやつておるわけであります。特に最近、自動運行記録装置という運転者の全く自由中のきかない特殊のメーターができまして、あとになりまして運行時における一分一秒の状況が、そのまま正確に記録されるようなものが最近使用されに至りまして、これをこういった長距離の、特にトラックの運送につきましては強く指導させまして取りつけさせております。ほとんどの長距離運送車はつけておりますが、さらにこれを完全につけさせますことによりまして運行の中途におきまして運転者がかわ

困難な点がござります。これはやはり運転者の運転技術、あるいは運転者の免許の問題、いろいろそういう観点から対策も必要かと思うわけでございますが、この問題につきましては、内閣の交通対策本部におまかせしても、從

○栗山委員 もう一点だけお許しをいただきたいと思いますが、いま御答弁を伺いまして、私は懇切な答弁をなされたと思いますが、私の質問に対する適正なお答えを願つたとも限りませぬ。あるいは私の意見とも相当相違がある点があるわけなんでありますけれども、きょうは時間がございませんから、これからの機会をとらえまして、後日十分に御意見を伺うということにとどめてお

きたいと思いますが、ただ問題は、あなたのお答弁の中でもうかがえますことは、やはりの立場から行政が行なわれておられる。こういうことを痛感するわけでありまして、まあ運輸省だけに求めるわけではありませんが、建設省の関係がございましょう、あるいは警察庁の関係がございましょうから、総合交通行政の一つのあり方、こういうような問題もまた重要な問題として含んでおるといふことを私は指いたしまして、自動車局長に対する質問をこれで終えたつもりですが、これをめぐりますが、もう一つ、このことも関係いたしますが、御案内のとおり車両制限令というものがこの七月で期限が切れますが、これをめぐりますが、いろいろな意見が出ております。私も意見を持っておりますが、三年間もも意見を持っていますが、三年間の経過の処置をながめまして、どのようになされたかというような問題もござります。あるいはまたこれが十分に成績があがらないということで、これの延長をひとつはかつていいこうじゃないかというようなことを警察及び建設省、運輸省で御協議をされておると、いふやうなことも聞くのであります。これは重要な内容を持つものであります。いわんや建設省と運輸省の間ににおいて卵が鶏かというやうな論争点がございまして、その間に運輸省はどんどん規制令が置かれておるところで、バスの認可等もなされておるというような問題もございます。私はこの点をつまびらかに質問申し上げたいと思ったのですが、ありますけれども、時間がございません。これはよく御存じであろうと聞

いませんし、建設省の関係はいらっしゃいませんが、自動車局長と、この両古から、これについての今までの成績あるいは七月が迫つて、どうこれを取り組んでいくかということについての各省の御意見いろいろあるうかと申しますが、一言でけつこうでございますから、御答弁を伺つておきたい。

○木村(睦)政府委員 車両制限令につきまして、ことしの八月一日からは車両限令の適用に触れるところではバスの運行がまかりならぬということになるわけであります。三年間の猶予を置いたわけでございます。その間に道路をよくして、現在通つているバスを、三年後において車両制限令のためには運行を停止して利用者に迷惑のかからないよう努力しようということにして、三年の期間を置いたわけでござりますが、事実は意のとおりになつてしまふので、八月を目前にいたしまして、一方において車両制限令を徹底的に励行いたしますと、いままで沿道者の利用者の利便を完全に絶つといううな事態が方々に出てまいります。これらにつきまして、実情は、警察、建設、運輸、三省の出先機関が詳細に実態を調査いたしておりまして、この制限令に触れる個所は調べておりますが、その対策をいたしまして、実は御指摘のごとく三者とも思い悩んでおりまして、利用者の利便をそがないようになりますし、しかも制限令の趣旨は徹底できるようということで、臣下盛んに苦心して協議いたしておりますので、いましばらくその検討の結果までお待ちいただたいと思います。

ありますが、私どもいたしましては、道路建設の問題と、もし道路建設が不可能な場合においては運輸省側において車両を小型にするか、あるいはその路線を業者並びに運輸省が禁止をするか、しからずんば、私どもとして必要な交通規制上の措置を、一方通行あるいは迂回措置をとるというような方向で解決するか、いろいろな解決の方法はあるわけでございます。その点につきまして、先般来、いま御答弁がありましたように、関係三省の間に置いて、無意味にこの車両制限令の施行の時期を延ばすということではなく、これを厳格に施行するという前提に立つて問題を詰めた場合においてはいかなるものになるかというたまえで、実態の調査をするということで、先般それぞれの筋において調査をいたしましたのであります。警察は警察、運輸省は運輸省、あるいは建設省は建設省ということで、それぞれの問題の路線について、それぞれの筋であげまして、先般事務的な課長会議のレベルで、一応の問題の処理の具体的ないいろいろな問題について検討いたしておりますわけであります。

計画が何知らないというようなものに延ばすということはできないというようないつも一つの例もございます。したがいまして、ただいま自動車局長の御答弁と同様に、この問題についてはさらに三省の私ども局長レベル、あるいは三省の次官レベルということで、だんだん問題をしぼって最終的な結論に到達をしていきたい。こういうふうに考えております。

○栗山委員 要望だけ申し上げておきます。これは運輸省と警察庁だけに望みましても困難で、建設省との関連がありますから、いろいろ結論がつかぬと思います。ただ問題は、制限令といふものをしかれた。その間にばらばらの状態で成果もあがらなかつた。この形において、単に政令の延長をはかる、こういうようなみにい姿じゃなくて、やはり反省と検討を加えて、そして諸問題を今度はどのようにしていくのだ、こういうことを明確にお示し願うような立場で、せつかくいま御検討中、こういうことでござりますから、すみやかな結果と成果の方向にひとつお取りきめ願いたい、こういうことで私はこの問題を持っていきたい。

交通局の局長さん及び課長さんで御質問申し上げ、それから一点だけ御要望……。

○森田委員長 栗山先生、どうですか、あとでまたあなたの時間ががつてあるのですから、そのときに……。

○栗山委員 けつこうです。

○渋谷委員 趣を変えた御質問をいたしたいと思います。

都会においては非常に自動車があく

る御苦心をなすつていらっしゃるようあります。そして私はいつも盲うのどちらに朝と晩とに乗用車を使いまして、現在のバスのような運行でやることもできるわけだと思います。トランクにつきましても同様でございませんか。

○木村(睦)政府委員 そうしますと、地方公社團体の町、村等におきまして、山村地帶に運賃を取つて運行するといふことは差しつかえございませんか。

○華山委員 定期的に運行いたしまするものにバスとトラックと両方ござります。バスにつきましては、別に大型でなければ認めないということはございません。道路その他あるいは利便の多寡によりまして、いわゆる小型といいますか、十人乗りのバスを通すことができるところまでござります。トランクにつきましては、車ができても自動車の運の道ができるなかなか、それが運輸省は認可にならないのでござりますが、運輸省は認可にならぬ車でもよろしくございまして、ご存じますのでございましょうか。私は、寡聞にして知りませんので、ちょっと教えていただきたい。

○木村(睦)政府委員 たしますものにバスとトラックと両方ござります。バスにつきましては、別に大型でなければ認めないということはございません。道路その他あるいは利便の多寡によりまして、いわゆる小型といいますか、十人乗りのバスを通すことができるところまでござります。トランクにつきましては、車ができても自動車の運の道ができるなかなか、それが運輸省は認可にならないのでござりますが、運輸省は認可にならぬ車でもよろしくございまして、ご存じますのでございましょうか。私は、寡聞にして知りませんので、ちょっと教えていただきたい。

という問題は、実は初めてお聞きした
わけでございますが、私のほうで見ます
のは、やはりそれが乗り合い運送事
業として永続性が持てるものかどうか
というような見地からこれを検討いた
すわけでございます。従来の事業の実
態から申しますと、詰めましても、運
転者をのけましてせいぜい五人——五
人も無理だというような車で、朝晩二
回だけ定期的に運行して事業が成り立
つかどうかというところに問題がある
うかと思いますが、これは検討させて
いただきたいと思います。

○木村(睦)政府委員 一般的公衆をそれに乗つけて運行するということになりますと、認可の対象になります。
○華山委員 私の質問のような場合には御認可になりますか、お聞きいたします。
○木村(睦)政府委員 非常に珍しい例で、初めてお聞きしましたような問題でございますので、ちょっとここで別途答はできかねますが、十分検討させていただかたいと思います。
○華山委員 例ではないのです。そういうことをして山村僻地の人に自動車の幸福というものを与えなければいけないのでないのではないか。私はそういう点を考えておるわけでございますし、またそういうことを私といたしましては県庁におつたこともございますので、立派をいたしましたけれども、なかなか不便であるとか法規上困難であるという面に遭遇したわけです。そういうふうな山村僻地でありますと、なかなか不便であるに参りますと、ななか不便である。
距離は短いけれども、道が悪いといふふうなこともありますし、どうにか乗用車が通れるというところには乗用車でも出しまして、ある程度の賃金をもつて定期的に運行したほうが私はいいと思うのでございます。そういう点、ぜひ一つ私ども考えてみたいと申いますので、実行する市町村があるかどうか、それは別問題といったら御研究を願いたい。
もう一つは、林道等におきまして、定期的に營林署、そういうところがつとめ人のためにバスを乗り入れることがございます。またトランクを入れてある。これに部落の人を乗せますと、運輸省におこられるということは絶対にやれない。そういうことは

○木村(睦)政府委員 そういう場合に
村の人を料金を取つて乗せますと、有
償運送行為ということで道路運送法に
触れるわけでございます。それから、
無償でございましても、継続的にそれ
をやりますと、やはり無償による道路
運送事業ということで免許を要すると
いうことで、道路運送法に触れるわけ
であります。したがいまして、隨時と
いいますが、一時的に、しかも無償で
乗せるという場合でございますれば、
別にこの条項には抵触しないわけでござ
ります。

○華山委員 そうしますと、毎日通う
わけでございますから、管林署等が好
意的に部落から町に出る人や何かに
乗つてもよろしくうござりますという
と、いけなくなりますか。

○木村(睦)政府委員 その辺は非常に
デリケートでござりますので、しかる
べくひとつ運用なさることがよろしい
のじゃないかと思います。

○華山委員 日本には山村僻地が多い
のでございまして、自動車局長は、に
ぎやかなところに一生懸命力を入れな
くちゃいけないのはやむを得ないと思
いますが、自動車の使えない人がいる
ということをひとつよくお考えになつ
て、そういう方面にも意を尽くしてい
ただきたいと思うでございます。

それからお伺いいたしますが、山村
に参りますと、道ができるても、この道
は損だといってバス会社がなかなかバ
スを通さないところが多いのでござい
ますが、ああいう場合は、県厅なりあ
るいは陸運事務所なり、そういうところ
で、ここにはバスを通すべきである

科教養を行ないまして、七十名ずつ実施をしております。が、本年におましましては関東管区、それから近畿管区の学校におきまして、五月、六月中にことは二十日間やはり教養を実施をするということをいたしております。また警視庁のほうにおきましては、四十名ずつ昭和三十七年から教養を実施してきておりまして、特に本年はこの五月の二十九日からまた四十名の教養をいたすということで、現在その計画を進めておるわけでございま

す。

なお、全国的にもこういうすり犯、置き引きを検挙して刑務所へ送り込むことが一番の防犯対策でもござりますので、オリンピック前でできるだけ検挙していきたい、こういうことでございまして、すり犯捜査の検挙強調月間と申しますが、そういうものを三月から四月にかけまして第一回三月に行ないましたし、またオリンピック前にもそういうことをやつてしまひたい。また全国的にも、検挙強調月間ににおけることは、それぞれの府県におきましては、それぞれの専従班以外にも増強をするという措置も講じております。

○門司委員 いまの対策でございますからそれ以上は聞かせんが、ただ東京にばかり集まるのではないか私は思うのです。実際は日本にはいたるところに鶴光地がたくさんありますから、

ことは、実は四年前のローマオリンピックの際に起つた一つの現象でございますが、ある選手が性病にかかりて競技に出場できなかつたという事実があるのでござります。日本でも、堺春防止法その他はありますけれども、実際問題として私はないとは言ひ切れないのでもあつたとすれば、かなり大きいや。もしあつたとすれば、かなり大きな国辱問題になりはしないかということが考えられる。私がいま申しましたのは一つの事例でございまして、必ずしもオリンピックの選手がこういうことをやるとは限られておりません。しかしこの外人が参りますので、そういう点は特に注意をする必要があると思ふ。ただ、これについての厚生省の考え方、同時に警察の取り締まりというものがもし立てられておるとするならば、この際ひとつ明らかにしておいておきましても、それぞれの府県においては全国的にも応援を持ってくる、こういうようなことですり犯の検査、すり犯の一掃ということをはかつてしまひたい、こういう対策を進めております。

○湯沢説明員 いまの対策でございますが、これは内容的には実は非常にいろいろな困難な事態がござりますけれども、現在オリンピックに関係なしに、東京都その他特に大都市を中心としましては、やはり性病問題について若干問題点がございまして、現在やつておりますの一つに売春容疑者と申します者の検診がございます。これにつきましては、実は衛生当局でいろいろと探素をいたしますが、売春容疑者をつかむということは容易ではありません。

○門司委員 いまの対策でございま

す。

一般人に対する検診と申しますものは、これは現在の民主化された社会生활におきましてはなかなか困難でござります。したがいまして一般人に対しましてはできるだけ広範囲に血液検査等をおすすめしております。この点は工場でございますとかあるいはまた事業体、事務所それからまたときには高等学校その他大学の生徒、こういう方々に対しまして、要するに性病にかかるないようにという性教育とあわせまして、身体検査等におきまして血液検査をおすすめする、これはまるつきり任

し、またオリンピックに際しまして、その前にもできれば東京に、場合によっては全国的にも応援を持ってくる、こういうようなことですり犯の検査、すり犯の一掃ということをはかつてしまひたい、こういう対策を進めております。

○湯沢説明員 オリンピックに関連しましては、性病対策の問題でござりますが、

これは内容的には実は非常にいろいろな困難な事態がござりますけれども、現在オリンピックに関係なしに、東京都その他特に大都市を中心としましては、やはり性病問題について若干問題点がございまして、現在やつておりますの一つに売春容疑者と申します者の検診がございます。これにつきましては、極力妊娠の届け出がありましら、血液検査をおすすめいたしました。

○門司委員 いまの対策でございま

す。

私はきょう時間があればもう少しオリンピック関係の問題について、道路あるいは交通の取り締まり等についてお話ししさのPRとか、やはりそういうものも健全な社会から駆逐しよう、けれども、何といましても、性病のおろしさのPRとか、やはりそういうPRが大切だということでお話をうながしておきます。しかし、そこには力点を置いております。しかしながら、確かに先ほどのすりその他のお話をうながしておきたいと思います。そこで、関係者もそれを一応念頭に置いて検討はいたしております次第でござります。

○金田説明員 お答え申し上げます。警察のほうにおきましては、関係者もそれを一応念頭に置いて検討はいたしております次第でござります。たゞ昭和三十八年の一万四千件の検挙の傾向を見ておりましても、街頭においての客引き行為をして行ないたい、かように考えておるところではございませんが、世紀の大祭典ではございませんが、これは大会の開催自体は政府の仕事ではございませんが、これは大会の開催自体は政府の仕事ではございませんが、これは各省政府の事務來協力する体制で参つております。現在オリンピック東京大会準備対策協議会と申します機関、それは三十四年十月でありますか、これは各省庁の事務次官で構成されておりますが、準備に

にわたりますので、連絡調整をはかりながら、問題があればここで解決するという体制で進んで参りました。なお、一昨年の六月以来オリンピック関係閣僚懇談会という機関を設けまして、閣僚レベルにおける総合調整連絡解決、こういうことをはかつてまいつております。

いたします予算は、昭和三十四年度以
来年々計上してまいりまして、大きつ
ぱに申し上げまして、大体公共的な投
資すべてを含めまして約一兆七百億か
八百億という推定をいたしております
が、これら大会開催、運営に直接的に
必要な経費のみならず、関連公共施設
の整備その他万般を含めてかような推
計になるわけでござります。

設、国立競技場あるいは国立屋内水泳場あるいは日本武道館その他の、いわゆる国が直接的に責任を持って整備いたしておりますような施設の整備それから大会を実施、運営いたします財団法人オリエンピック東京大会組織委員会、この団体に対する運営費の補助あるいは広く国民全般の協力ムードと申しますが、国民の心がまえの啓発その他に関連いたしまして、いわゆるオリエンピック国民運動の推進等々の直接的な経費は、大きっぽいにして約二百三十億ばかりの経費を計上いたしております。

とは、交通問題も大きな一つの問題でございます。警察関係としてはこれの取り締まりをどうするかということ。それからいま申し上げましたような、刑事犯罪としてのすりや置き引きや、あるいは青少年の凶器の使用によるような脅迫というようなことがあってはならないということ。さらにもう一つの問題は、性行為による不祥事があつてはならないということ。こういう問題ははなやかな一面、国際行事の行なわれる陰に隠れた日本の國としては最も注意をしなければならない、特に文化国家としての日本としては、これを誇りとするならば、最も注意をしなければならない隠れた問題でなければなりません。それから、はなやかな行事だけを考えないで、そうして隠れた問題をいかに取り締まるか、いかにこれをするかということも、おそらく厚生省としても警察当局としても、私はかなり苦労していると思う。そしてさつきもお話しのように、すり事犯等については、わが国特有の犯罪といわれるほどの犯罪であります関係から、事前にできるだけこれを検挙していくといいましても、現行犯でなければ引っぱれないと。昔のように、こいつは少しおかしいからといって、何か難くせをつけ入れておくわけにはいかない。かなり大きな苦労があるうかと思う。それらの問題に対して、元締めである総理府のほうで、いまのような御答弁程度では、私ども心もとない。これは事犯が起つてからじゃ、日本の恥さらして、どうにもならぬですよ。競技自身はそれでよろしいかもしない。だから、私はそれ以上答弁ができないけれど求めませんが、質問している気持ちだけは総理府の

ほうでも考えておいでいただきたい。たゞ競技をすることだけに目をおおわれて、その施設やその準備等だけが万全であるからそれでよろしいというのでは私は決してない、それでオリンピックは成功したとはいえないのです。私はやはりこういう機会に日本を紹介し、日本のいいところを外国人にわかつていただくということが——一面スポーツとしてのオリンピックの祭典も必要でございましょうが、日本の国にとって非常に絶好の機会とは私申上げませんが、外国に日本の文化を知らせるには最もいい時期であります。その時期にこれに多少なりとも汚点を残すようなことがあってはならないといふのが、実は私どもの心配であります。そのことについて、いまの答弁だけでは、私どもさうでございますか、それで安心でございますというわけには参らない。少なくとも元締めであるあなた方からすれば、警察当局に対する対処するくらいのことはやはり協議してやつていただきたい。そのくとも、その他さつきからいろいろ話がされておりまする問題を協議して、これにどう対処するくらいのことはやはり協議してやつていただきたい。そのくらいのリードはしていただきかねと、私ども安心して——祭典自身は行なわれることになりましよう、これは何にも問題はないと思う。しかしその陰でそういう苦労をしている人、そういうことを心配している人から考へてみると、必ずしも競技が円滑に行なわれたからと、いって、日本の国全体から考へれば成功であったとはいえないというような結果になりはしないかということを実感してはいるのであります。私はこ

か。そうしないと、事故はただ単にぶつかっただけの事故ではありませんで、事故が起これば必ず大きい、そういう心配があるのであります。これらに対する意見がもありましたら、この機会に最後に聞かしておいていただきたいと思います。

○高橋(幹)政府委員 確かに御指摘のとおり、ダンプカーの交通事故について私は、私ども非常に心を痛めているわけであります。いま御指摘の踏切の事故は、確かに一発で多くの人命をそこなうという問題でございますので、私どもとしては踏切の事故防止という観点から、国鉄等とともに、いろいろそれらの点で考えておるわけであります。いま御指摘のような問題については、ダンプカーの通る無人踏切の整理統合といふようなものと関連をして、でさきるだけダンプカーを通す道の踏切と具体的な通路をむしろ指定するというような点については、確かに御意見のとおりだと思いますので、検討いたして事故の防止をやりたい、こう考えております。

○森田委員長 次会は公報をもってお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午後一時五分散会